



6 / "Nueve Saliente" 21 - VIII - 1988

UCV presentará libro "Aprender a enseñar", de Carlos Ramírez R.

Debe haber tenido unos diez años. Era en los tiempos ya lejanos en que nos iniciábamos en las Humanidades. En los recreos recuerdo a un grupo de compañeros, agrupados en torno a la charla amena de ese niño, que desde pequeño tenía cara de sabio. Y no sólo cara, ya que opinaba sobre materias profesores, y sobre la historia antigua que lo apasionaba.

Carlos Ramírez Rojas fue así desde pequeño y para quienes lo conocimos, nunca nos cupo duda que al elegir la Pedagogía había elegido el camino para el que estaba destinado en la vida.

Al recuento de su labor profesional, de sus trabajos de investigación docente, suma ahora un libro. Y un libro sobre el tema que lo apasiona y domina: "Aprender a enseñar". Fruto de sus reflexiones, de sus estudios y de sus inquietudes que como maestro quiere comunicar a los demás y especialmente a los que, como él, enseñan.

El libro "Aprender a Enseñar" —153 páginas, producto de una labor artesanal y familiar en algunos casos, editado por la Universidad Católica— será presentado el miércoles próximo a las 19.30 horas, en ceremonia que se efectuará en el Centro de Eventos de la Universidad Católica.

En forma amena, en párrafos breves, con profusas ilustraciones, Carlos Ramírez va planteando su tesis a través del libro, como quien estuviera dictando una clase.

A través de seis capítulos básicos desenvuelve un planteamiento sobre lo que debe ser la enseñanza para rescatar, como afirma, del cúmulo de informaciones que existen, la verdadera sabiduría.

El nudo central de su trabajo sostiene que el educador y el alumno están inmersos en la "información", esa infinitud de datos que están ahí, a nuestra disposición. "El problema se orienta a decidir qué información hemos decidido conocer y cómo la vamos a utilizar", sostiene. Hay, pues, que buscar el conocimiento que existe en esa información y que permite vivificarla. Sostiene que es equivocarse que se equivoca el criterio de los sistemas educativos que simplemente acumulan información y que en este sentido hay que buscar claves, núcleos y ejes a las asignaturas.

Por este camino, plantea Carlos Ramírez, es como se llega a la sabiduría, que no consiste en poseer ya los conocimientos específicos, sino en valorarlos.

Esta experiencia básica es la que el libro quiere transmitir y por ello ha estructurado "Aprender a Enseñar", en "seis síntesis de criterios didácticos para el docente".

Esas síntesis o capítulos en el libro, son las siguientes:

Primerá Síntesis: presenta un conjunto de interrogantes sobre las cuatro principales variables que afectan nuestras decisiones didácticas en el aula.

Segunda Síntesis: ofrece una síntesis de quince criterios básicos que pueden garantizar la eficacia del proceso de aprendizaje.

Tercera Síntesis: distingue y organiza el conjunto de motivaciones que impulsan, dirigen y sostienen nuestra vida anímica.

Cuarta Síntesis: aporta un esquema didáctico que facilita la congruencia de nuestra acción docente sobre objetivos, métodos y evaluación.

Quinta Síntesis: Presenta una simplificación respecto a las fuentes, clasificación y formulación de los objetivos a nivel de lección.

Sexta Síntesis: ofrece una alternativa para la distribución del tiempo durante el desarrollo de una clase o lección.

Dedicado a su hermano Manuel, de prematura muerte, el libro de Carlos Ramírez Rojas, profesor y catedrático universitario, del Instituto de Educación de la Universidad Católica de Valparaíso, más que la presentación de una tesis o un ensayo pretende ser el punto de partida de un camino.

Como el autor mismo lo sostiene "valorizando muchas otras perspectivas sobre modelos didácticos, he estimado oportuno presentar una síntesis del pensamiento pedagógico que he venido enseñando a lo largo de casi treinta años en la educación media y superior".

Carlos Ramírez afirma que los capítulos de su libro son como "organizaciones abiertas que sugieren innumerables ramificaciones, empleando esquemas y diagramas".

Quienes lo lean comprobarán que, efectivamente, es abrirse paso, hacia investigaciones y experiencias que enriquezcan los procesos educativos de hoy.

(Harold Mesías P.)

6284



000163 413

UCV presentará libro "Aprender a enseñar", de Carlos Ramírez R. [artículo] Harold Mesías P.

Libros y documentos

AUTORÍA

Mesías P., Harold

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

UCV presentará libro "Aprender a enseñar", de Carlos Ramírez R. [artículo] Harold Mesías P. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)